
неизменяемые приставки;



изменяемые приставки


изменяемые приставки, 
оканчивающихся на -з и -с;



приставки пре- и при-;



Ы, И после приставок;



разделительные Ъ и Ь знаки.


Неизменяемые приставки

Знать для 10 задания:

Изменяемые и неизменяемые 
приставки

1. Приставки над-, под-, об-, от-, пред-, близ- 
пишутся всегда одинаково


   надпилить, подтвердить, обсыпать, отделать, 
предпоследний, близсидящий 

Изменяемые приставки

2. Приставки за-, на-, наи- всегда пишутся с 
буквой а


   заняться, налить, наибольший 

3. Приставки по-, до-, недо- всегда пишутся с 
буквой о


   подуть, доплыть, недосмотреть 

   если первая согласная буква корня звонкая: 
безвкусный, низвергнуть;



   если корень начинается с гласной буквы: 
разузнать.

   если первая согласная буква корня глухая: 
бесцветный, бесшумный.

1. Правописание приставок, оканчивающихся 
на з и с (раз-/рас-, без-/бес-, из-/ис-, воз-/
вос-, вз-/ вс-, низ-/нис-, через-/черес-, 
чрез-/чрес-), зависит от глухости-звонкости 
последующего звука.

На С

На З

2. С буквой С пишутся слова


   чересчур, исчезнуть, исчезновение 

Глухие: фока, хочешь поесть щец?

Звонкие: ой, мы же не забывали о друге!

4. В русском языке нет приставки з-, а есть 
только приставка с-, которая пишется как 
перед глухими, так и перед звонкими 
согласными корня


   сбить, сжать, сгибать


Примечание: 
не-

иногда в словах приставка с- 
может стоять после приставки :



   несговорчивый, несгибаемый, несдержанный
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5. Запомнить слова, в которых буква З 
является не приставкой, а частью корня


   Здесь, здешний, здоровье, выздороветь, 
здание, не видно ни зги, здравствуйте 

3. Правописание иноязычных приставок дез-, 
диз-, дис-


дез-, диз-

дис-

    пишутся перед гласными и перед 
ъ: дезинфекция, дезорганизация, 
дизассоциация, дизъюнкция


    пишется перед согласными: 
дисгармония, дисфункция, дисбаланс

10 задание
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ПРИ и ПРЕ
ПРИ ПРЕ

1. Присоединение, прибавление


   пристегнуть, приклеить, пририсовать 

1. Высшая степень качества, действия (= очень, 
весьма)


   премудрый, преинтересный, преуспеть 

4. В приставках раз-/рас- и роз-/рос- под ударением 
пишется буква о, а без ударения — буква а


Исключение

   розыгрыш — разыграть


 розыскной (от розыск)

Примечания

2.  пишется в тех случаях, когда вносит в слова значение:



   «первоначальный, исконный, древний» (прародина, праязык, праславяне, прапамять);



   «родственная связь» (прабабушка, прадедушка, праправнучка, праотцы, праматерь, 
прародители);



: прообраз, проректор, провидец и др.

 Приставка пра-

В остальных случаях пишется приставка про-

1. Когда за приставками, оканчивающимися  (с-, под-, об-, от-, над-, раз- и 
др.), следует два согласных звука, в конце приставки может появиться дополнительная 
гласная ): соблюсти, подорвать, обогнуть, оторвать, надорвать, 
разогнать

на согласную

 (это всегда буква о

2. Приближение


   приплыть, прибежать, прилететь 

3. Неполнота действия (= слегка)


   приоткрыть, пригореть, призадуматься 

4. Пространственная близость (= около)


   приморский, пришкольный, придорожный 

5. Сопутствующее действие


   припевать, пританцовывать, 
приговаривать

6. Полнота, исчерпанность действия 
(доведение его до конца)


   приручить, приучить, пристрелить

2. То же, что и приставка пере-


   преграда (= перегородить), прервать (= сделать 
перерыв), преступить закон (= переступить)

Сходство приставок пре- и пере- можно 
объяснить другими словами, близкими по смыслу:

прекратить = перестать



преобразовать = переделать



превратить = переменить облик



преодолеть = пересилить себя и выполнить



превозмочь = пересилить себя и выполнить



преподавать = передавать знания



преподнести цветы = передать



пререкаться = перебивать



пресечь = заставить перестать



предание = то, что передаётся из уст в уста



беспрекословно = не перечить



беспрестанно = не переставая



непременно = нельзя переменить



Приставки-омофоны

Ы // И после приставок

Разделительные Ъ и Ь
Ъ Ь

Омофоны — слова с приставками пре- и при-, которые произносятся одинаково, а 
пишутся по-разному в зависимости от значения.

прибывать в Москву (= приезжать)


прибывание в город (= приезд)



притворить дверь (= закрыть)

пребывать на свежем воздухе (= находиться)


пребывание в городе (= нахождение)


претворить мечты в жизнь (= воплотить)
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1. После русских приставок, оканчивающихся 
на согласную (с-, ис-, раз-, без-, пред-, под- 
и др.), вместо и пишется буква ы:


   играть + с = сыграть,



   искать + раз = разыскать,



   история + пред = предыстория 

1. После оканчивающихся на согласную 
иноязычных приставок дез-, контр-, пост-, 
суб-, супер-, транс-, пан- (меж-, сверх-)


   дезинформация, дезинфекция, суперигра, 
контригра, панисламизм, постимпрессионизм, 
трансиранский 

2. После приставок, оканчивающихся на 
гласную


   истина + по = поистине,



   играть + по = поиграть 

4. В сложносокращённых словах


   пединститут, спортигры, спортинвентарь

3. взИмать

я русский, я 
меняю буквы

5. В сложных словах после двух-, трёх-, 
четырёх-


   двухигольный, трёхимпульсный

1. После приставок, оканчивающихся на согласную, 
перед буквами е, ё, ю, я:


   взъерошенный, съёмка, объявление, предъюбилейный, 
межъярусный, сверхъестественный, адъютант, инъекция, 
конъюнктура, конъюнктивит, объективный, субъект, 
трансъевропейский, панъевропейский

1. Перед буквами е, ё, ю, я, и внутри 
слова (не после приставок)


   барьер, серьёзный, вьюга, рьяный, 
соловьи

2. В некоторых иноязычных словах 
перед буквой о


   компаньон, батальон, павильон, 
почтальон, медальон, бульон

2. После числительных двух, трех, четырех (перед 
гласными е, ё, ю, я)


   двухъярусный, трехъязычный
3. В словах подьячий, дьяк, пьедестал, 
бурьян, интерьер, арьергард, мышьяк3. В середине заимствованного слова фельдъегерь

4. В словах необъятный, неотъемлемый, изъян
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Ничего не пишется:


   после приставок, оканчивающихся на согласную, перед буквами 



сэкономить, предолимпийские тренировки, предэкзаменационное сочинение, 
контратака, предугадать


   в  словах:



детясли, иняз, главюрист, оргединица.

а, о, у, э:

сложносокращённых

Доп. неизменяемые 
приставки

запомни!

со- архи-

анти-

поза-
пере-обо/ото-

о-

Примеры: сошел, архиважный, антиплагиат, позавчера, переспелый, обошел, отошел, 
осипший

привилегия

примитивный

привередливый

привычка

призер

присутствовать

приключение

примат

приоритет

примадонна

присмиреть

приватный

презумпция

претензия

преамбула

престиж

прерогатива

премьера

прелюдия

прецедент

президент

превалировать

прекословить

преферанс

презентовать

препятствие

прекословить

пресловутый

препона




ПРИ: ПРЕ:


